

# 663 621 Dos Obras Señeras Sobre B. O'Higgins

Una de las mejores formas de conocer el pensamiento auténtico e íntimo de los personajes históricos es recurrir sus escritos, ya que ellos son la fuente misma de la que emanan sus anhelos, proyectos o decisiones. Así puede confirmarse, una vez más, con dos excelentes obras dedicadas al Padre de la Independencia nacional, general Bernardo O'Higgins, aparecidas en estos días.

Por curiosa coincidencia, los dos trabajos, concebidos con una misma finalidad —poner a disposición de la ciudadanía expresiones originales del prócer— llevan incluso, el mismo título: *EL PENSAMIENTO DE O'HIGGINS*. Cabe hacer notar que, sin embargo, lejos de excluirse, cabría sostener que ambos se complementan y facilitan el enriquecimiento del estudio del Padre de la Patria.

La primera de esas obras ha sido preparada por don Luis Valencia Avaria y fue editada por la Editorial del Pacífico en un volumen de 204 págs., en 11,5x18,5 cms., con abundantes ilustraciones.

Con la autoridad que le confiere su condición de miembro de la Academia Chilena de la Historia, el Sr. Avaria cubre las facetas principales del pensamiento de O'Higgins, con una

*El Mercurio*, STGO, 1<sup>o</sup> IX-1974, p.7

excepción: sus juicios y relaciones con don José Miguel Carrera, por más que aparecen algunas referencias en más de un escrito. Del mismo modo, ha pulido el estilo con algunas anotaciones intercaladas en el texto. Lo primero, por estimar erróneos juzgar los sentimientos que separaron a ambos patriotas, sólo a través de sus escritos. Lo segundo, por cuanto si bien O'Higgins fue "un excelente orador y un convecesadoreño, de rico vocabulario y muy bien ajustado a sus propósitos", era un escritor de pluma "poco fácil".

El volumen cubre doce aspectos del pensamiento de O'Higgins, cada uno de los cuales va precedido de un breve análisis descriptivo. Ellos son: el hombre íntimo; el amor a la patria y a la libertad; el soldado, el estratega, el gobernante, las convicciones republicanas y democráticas, la América libre y fraterna, la Confederación Perú-Boliviana, la persecución odiosa, la deuda impaga, la presidencia política en el Perú y su más ardiente deseo.

## ESCRITOS SELECCIONADOS

La otra obra a la que aludimos

fue compilada por Adela Casrasco Morel y editada por Gabriela Mistral, en un volumen de 180 págs., en formato 10x20 cms. En este caso, la autora se circunscribe a ordenar por temas, fragmentos de la correspondencia del prócer extraídos del Archivo O'Higgins, el Epistolario confiado por Ernesto de la Cruz, a la fin de los libros biográficos de Jaime Eyzaguirre y Vicuña Mackenna. Al pie de cada correspondencia, la señora Casrasco tuvo el cuidado de anotar la fecha y destinatario.

Entre los pensamientos reproducidos, los hay que aluden a: la Unidad Nacional, la Independencia, sus ideales de Libertad y patriotismo, la evolución de las formas de gobierno y sus opiniones sobre revolución, anarquía y guerra civil. También a la libertad de prensa, la intervención electoral, el respeto a las leyes y a la justicia, el bien público, la agricultura, la educación y vocación profesional o el espíritu religioso. En fin, también se alude a sus cartas sobre una visión unitaria de América y algunos conceptos de geopolítica americana.

A.

## Dos obras señeras sobre B. O'Higgins [artículo] A.

Libros y documentos

AUTORÍA

A.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Dos obras señeras sobre B. O'Higgins [artículo] A.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile